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Datos Del censo / Pág 2

en la provincia de santa Fe, el 35% de 
la población no tiene casa propia
INDEC fio a conocer nuevos datos que se desprenden del censo realizado a mediados de 2022.

Final abierto / Pág 10

Un recurso ante el tribunal electoral 
pone en duda el Voto Joven en santa Fe
Lleva la firma del dirigente Mario Deschi, del partido PAIS. Es patrocinado por el constitucionalista Domingo Rondina.
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entre sUs 30 integrantes “hay Varias Pre canDiDatas” Para las Próximas elecciones ProVinciales, qUe mantienen en secreto sU 
iDentiDaD, aDmite sU Venerable, Jésica mansilla. ViaJe al interior De Una ceremonia De la manso

Con esta ediCión

Nace la masoNería 
femeNiNa eN saNta fe

HACEMOS Novedades y obras de una provincia que construye

Voto Joven: un largo y fructífero camino 
para ampliar los derechos políticos

Las juventudes de la provincia podrán elegir a sus autoridades locales después de más de 10 años de sancionada la ley Nacional. 

Con la decisión del Tribunal Electoral, la provincia se equipara al resto del país.

En Rosario, la Brigada de Balaceras detuvo 

a 136 personas relacionadas a causas de 
narcotráfico en un año de trabajo

DuRantE la última sEmana, EmpREsas santafEsinas DE los RuBRos alimEnticio, supERmERcaDista y DEl softwaRE paRticipaRon DE 

EVEntos comERcialEs En BRasil y colomBia. tamBién, huBo pREsEncia En fERias DE España, alEmania y suDáfRica.

Santa Fe expone Su potencial productivo al 
mercado latinoamericano
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» Seguinos

Desde el organismo nacional 
indicaron que fue por 
cuestiones de seguridad vial, 
porque obstaculizaban la 
banquina.

En los últimos días llamó la aten-
ción de conductores que circulan 
por la Ruta Nacional 168 a diario, 
una gran cantidad de árboles ubica-
dos en cercanías a los guardarrailes 
que fueron tumbados, removidos, 
pero no de la forma adecuada de 
una tala controlada.

Las mayoría de los ejempla-
res que se tumbaron -espinillos, 
ombúes y ceibos- estaban en la zona 
comprendida entre La Guardia y el 

puente del río Colastiné. Desde Via-
lidad Nacional, organismo encarga-
do del mantenimiento de esta ruta 
que une las provincias de Entre Ríos 
y Santa Fe, indicaron que cuentan 
con un contrato de desmalezado 
y que por cuestiones de seguridad 
vial deben dejar despejada de árbo-
les la zona de la banquina.

“Dado que más allá de la baranda 
metálica por la altura del talud sobre 
el que está la ruta elevada, debe 
tener un sector despejado. En todos 
los casos, si dejas que los árboles 
crezcan se te vienen contra la ruta, 
con el riesgo para un despiste que se 
ocasione o el vuelco de un vehículo 
que puede quedar fuera de la ruta, 
detrás de la maleza o los árboles y 
no ser visible”, explicaron fuentes 
de Vialidad Nacional ante la consul-
ta de este medio.

Al mismo tiempo informaron 
que para el corte de pasto en el 
sector lindante a la ruta es dificul-
toso con la presencia de los árboles. 
Frente a la consulta de la forma en 
la que procedieron a la tala, indi-
caron que “en los próximos días 
se emprolijará la situación de esos 
árboles que fueron removidos en 
parte”.

Días atrás, en el marco de los tra-
bajos de mantenimiento de la 168, 
Vialidad Nacional realizó mejoras 
en la demarcación horizontal en 
ambas manos, entre el Viaducto 
Oroño y el Túnel Subfluvial. Tam-
bién está prevista, en una segunda 
etapa, el pintado de las líneas de 
borde de las calzadas en todo el tra-
yecto de la doble vía.

ENtRE LA guARDIA y CoLAStINé

Vialidad Nacional explicó 
porqué “arrasaron” árboles
a la vera de la ruta 168

“Si dejas que los 
árboles crezcan se te 
vienen contra la ruta, 
con el riesgo para 
un despiste que se 
ocasione o el vuelco 
de un vehículo que 
puede quedar fuera 
de la ruta, detrás 
de la maleza o los 
árboles y no ser 
visible”, explicaron 
fuentes de Vialidad 
Nacional”.

DAtoS DEL CENSo

El INDEC dio a conocer 
nuevos datos que se 
desprenden del censo 
realizado a mediados de 
2022.

Alejandro Venzatti

Los datos brindados por el Ins-
tituto Nacional de Estadísticas y 
Censos (INDEC) sobre el censo 
realizado en 2022, revelan la situa-
ción habitacional en la provincia 
de Santa Fe. Según el informe, el 
34,5% de la población no cuenta 
con vivienda propia.

Dentro de la provincia, el depar-
tamento Castellanos es el más afec-
tado, con un 37,9 % de su población 
en esta situación. La contracara es 
el departamento de San Javier, que 
se destaca como el área de la pro-

vincia con la mayor parte de habi-
tantes que poseen una vivienda 
propia, con un 73,7%.

Por su parte, en el departamen-
to La Capital, específicamente, el 
34,7 % de la población no cuenta 
con vivienda propia mientras que 
en Rosario, el número aumenta a 
37,4 %.

El censo del 2022 brinda una 
radiografía de la situación habi-
tacional en la provincia de Santa 
Fe. En los datos brindados , tam-
bién se dan a conocer la cantidad 
de viviendas con acceso a gas de 
red o electricidad, computadoras, 
celulares con internet, agua de red 

pública y por cañería, entre otras 
cosas.

Gas y electricidad
Otro dato alarmante que dejó en 

vistas el nuevo informe del INDEC, 
es la cantidad de viviendas de la 
provincia de Santa Fe que no cuen-
tan con gas de red o electricidad 
para cocinar. Más del 50 % de la 
población santafesina no posee este 
servicio en su hogar.

En los departamentos Garay, 
San Cristóbal, San Javier, San Justo 
y Vera menos del 5 % de la pobla-
ción accede a este servicio. Por su 
parte, en General Obligado y 9 de 

julio, el 6,3 y el 6,5 % respectiva-
mente es poseedor de gas de red o 
electricidad.

Por su parte, Rosario con un 
68,9 %, es el departamento donde 
más habitantes cuentan con este 
servicio.

santa Fe vs. rosario
La cantidad de santafesinos con 

vivienda propia es apenas tres pun-
tos porcentuales más en el departa-
mento La Capital (65,3%) que en 
Rosario (62,6 %), las dos áreas que 
concentran la mayor cantidad de 
habitantes de toda la bota.

Sin embargo, en términos gene-
rales, las construcciones están 
mejor equipadas en el departa-
mento del sur provincial, en lo 
que refiere a servicios públicos e 
infraestructura habitacional.

Así, por ejemplo, el censo evi-
dencia grandes diferencias entre 

los ciudadanos que tienen en sus 
hogares agua de la red pública para 
beber y cocinar: 87,6 % en Santa 
Fe y 94,0 % en Rosario; y cloacas, 
es decir, con desagüe del inodoro 
del baño a red pública: 57,8 % con-
tra 74,5 %. En este último ítem, el 
atraso de la capital provincial es aún 
mayor que el promedio provincial, 
que es del 61,4 %.

En tanto, el acceso a la red de 
gas o electricidad para cocinar tam-
bién es menor en La Capital que en 
Rosario, con una diferencia de 20 
puntos: 48,8 % y 68,9 %.

En lo que refiere a tecnología, el 
acceso a internet, celular con inter-
net, computadora y tablet, es simi-
lar en ambos departamentos.

en la provincia de santa fe,
el 35 % de la población
no tiene casa propia

La cantidad de santafesinos con vivienda propia 
es apenas tres puntos porcentuales más en el 
departamento La Capital (65,3%) que en Rosario 
(62,6 %), las dos áreas que concentran la mayor 
cantidad de habitantes de toda la bota.

acceso a 
internet

Siempre según los datos 
brindados por INDEC, en la 
provincia de Santa Fe, el 78,6 
% de la población dispone 
de acceso a internet en su 
vivienda mientras que el 
89,8% posee un celular por 
el cual puede conectarse a 
internet.
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22,6% en el grupo de edad 30-49 
años y el 0,92% en menores de 30 
años.

Respecto a las muertes, en la 
provincia, entre 2010 y 2019 falle-
cieron 5.209 personas (5.132 muje-
res y 77 hombres). En esta línea, 
el promedio anual de defunciones 
por cáncer de mama en el periodo 
analizado es 521 defunciones para 
ambos sexos, 513 para mujeres y 8 
para varones.

cáncer de colon
Entre 2013 y 2017 se diagnosti-

caron en la provincia 6.611 perso-
nas (3.542 hombres y 3069 muje-
res). Con un promedio anual de 
614 en mujeres, 708 en varones. 
En La Capital se detectaron 1.142 
casos.

El relevamiento indica que la 
incidencia de cáncer colorrectal 
es menor en mujeres que varones. 

Según el estudio, la provincia posee 
una tasa ajustada por edad de 22.6 x 
100.000 mujeres.

Respecto a las defunciones por 

este tipo de cáncer, entre 2010 y 
2019 es de 7.328. Con un promedio 
anual de defunciones: varones 388 
y 345 para mujeres.

A la guardia llegan entre 
300 y 350 consultas 
diarias, de las cuales un 
60% corresponde a cuadros 
respiratorios. “El número 
va a subir con el frío”, dijo 
Pablo Ledesma, quien será 
el próximo director del 
Hospital de Niños. Habló de 
la necesidad de terminar las 
obras en marcha y adelantó 
el proyecto de trasladar 
el área de consultorios al 
helipuerto.

Mariela Goy

El Hospital de Niños “Dr. Orlan-
do Alassia” viene recibiendo entre 
300 y 350 chicos por día en la guar-
dia. De ellos, alrededor del 60 % lle-
ga con enfermedades respiratorias 
y muchos hasta necesitan interna-
ción. “El aumento de estos cuadros 
viene ocurriendo desde hace unos 
20 días y aún no llegó el frío, por 
lo que esperamos que el número 
todavía sea un poco mayor”, expli-
có Pablo Ledesma, actual secretario 
Técnico del hospital y a cargo de la 
dirección, hasta su próximo nom-
bramiento formal.

“Considerando que la patología 
pediátrica es estacional por exce-
lencia, las enfermedades respira-
torias son las que predominan en 
esta época y no se circunscriben a 
la fecha de inicio y finalización del 
invierno”, dijo el médico. Y añadió 
que “de tener entre 200 y 230 aten-
ciones por día, pasamos a 352 este 
lunes”.

El médico indicó que “la época 
otoñal es particular también por la 
humedad y por los cambios de cli-
ma que intercalan días de viento y 
un poco más de frío con otros de 
temperaturas más elevadas”. Y aña-
dió que “cuando venga el frío, va 
a subir un poco más el número de 
atenciones, aunque no despropor-
cionadamente”.

Entre las patologías respiratorias 
que más se atienden figuran los cua-
dros bronquiolares, bronquitis, bron-
coespasmos y neumonías. “Esas son 
las enfermedades con las que vienen 

los pacientes y muchas terminan en 
internación. Después están consultas 
por cuadros de las vías respiratorias 
superiores -rinitis, rinorreas y res-
fríos-, que se resuelven ambulatoria-
mente a través del servicio de guar-
dia”, señaló Ledesma.

internación al límite
Asimismo, señaló que los chi-

cos que ingresan con cuadros gra-
ves, quedan internados. “Hay días, 
como el lunes pasado, que tuvimos 
un 95% de ocupación de las camas 
de internación, quizá otra jorna-

da podemos estar en 90 ó 100%. 
Pero ya a esta altura de la tempo-
rada tenemos un alto porcentaje de 
internación. “Después -y esto nos 
pasa todos los años-, llegamos casi 
a una saturación en el que es una 
ingeniería diaria ir viendo la dispo-
nibilidad de las camas críticas, prin-
cipalmente, las de terapia intensi-
va”, detalló el profesional.

En total, hay una dotación de 
entre 185 y 189 camas de interna-
ción y, cuando es necesario, se van 
sumando “supernumerarias” para 
responder la demanda, llegando a 

contar con unas 215 en determina-
dos momentos críticos. “No pode-
mos añadir más porque hay una 
limitación edilicia del hospital, que 
quedó chico desde hace años”, sos-
tuvo Ledesma.

oriGen viral
En su gran mayoría, estas enfer-

medades son de origen viral, y el 
médico subrayó que en pediatría 
existe la particularidad de la coin-
fección por dos virus, lo cual es 
frecuente. “Fuimos noticia durante 
la pandemia por ser el primer lugar 
del país donde se aisló la prime-
ra cepa del flurona, una infección 
simultánea del coronavirus y la 
influenza”, recordó.

“Nosotros ahora tenemos méto-
dos de laboratorio para diagnósticos 
muy sofisticados. Determinados 
pacientes en internación entran en 
un protocolo por el cual se les hace 
un panel en el que no solo obtene-
mos resultados a las dos horas, sino 
que también se evalúa una gran 
variedad de virus y de bacterias, 
en cuanto a enfermedades respi-
ratorias”, subrayó Ledesma, como 
uno de los tantos puntos fuertes del 
Hospital de Niños santafesinos.

obras en marcha
Ledesma hace 9 años que está en 

el Hospital de Niños y ocupa la direc-

ción del mismo hasta tanto se resuel-
va su nombramiento definitivo, en 
reemplazo de Osvaldo González 
Carillo. Su carrera la empezó en el 
Hospital Mira y López donde estuvo 
13 años, fue jefe de Guardia, jefe del 
servicio de Pediatría, subdirector y 
ocupó la dirección de allí también.

-¿Qué priorizará en el comien-
zo de su gestión?

-No sólo continuar con la línea 
marcada por el doctor Carrillo, con 
quién trabajé y pensábamos de la 
misma manera en los principales 
temas, sino también focalizar en la 
terminación de las obras que están 
en marcha en el hospital, como 
la Guardia nueva, la cual nos va a 
permitir aumentar la cantidad de 
camas de terapia intensiva. Otra 
obra que se está haciendo sobre ese 
mismo ala, en el primer piso, es el 
servicio nuevo de oncohematología.

También está en marcha una 
ampliación de quirófanos, en don-
de vamos a poner el angiógrafo, 
que nos va a permitir hacer los 
procedimientos hemodinámicos y 
de cateterismo cardíaco en nuestro 
hospital, ya que hoy los hacemos en 
el Cullen. Esto es parte del Progra-
ma Nacional de Cardiopatías Con-
génitas, del cual nuestro hospital es 
un referente en la provincia. Ade-
más, se está construyendo un cen-
tro de rehabilitación acuático que 
está por calle Salta y que tiene entre 
un 50 y 60% de avance. Y estamos 
próximos a inaugurar el nuevo 
resonador, que es el segundo en la 
Argentina y el primero en el ámbito 
público de la provincia en cuanto a 
complejidad; ya se está terminando 
la instalación y la capacitación.

Además, pronto estará listo un 
proyecto destinado a sacar todos 
los consultorios del área ambula-
toria de adentro del hospital, para 
llevarlos al sector que fue diseñado 
como helipuerto, que nunca se usó. 
Entonces nos va a quedar la mayor 
parte del hospital para interna-
ción, porque tenemos la imperiosa 
necesidad de sumar camas. Si bien 
hoy estamos con estos volúmenes 
importantes de consulta y de ocu-
pación, al ser el hospital de niños 
más complejo y tener 32 subespe-
cialidades de alta complejidad, todo 
nos es derivado y la ocupación pro-
medio en el año es alta.

DESDE hACE 20 DíAS

aumentaron las consultas por 
enfermedades respiratorias en 
el alassia y aún no llegó el frío

Tomás Rico

En el marco del encuentro anual 
de la Liga Argentina de Lucha con-
tra el Cáncer (Lalcec) por las pro-
vincias de Santa Fe y Entre Ríos, 
se dieron a conocer las estadísticas 
provinciales de morbimortalidad 
por cáncer.

Graciela López de Degani, direc-
tora de la Agencia de Control del 
Cáncer, encabezó este martes la 
presentación del informe, en el que 
se hizo un relevamiento entre el 
2010 y 2019, basados en los Regis-
tros Institucionales de Tumores de 
Argentina (RITA) y el Registro de 
Cáncer de base Poblacional (RCBP) 
“RECASFE”.

López de Degani remarcó que 
al tener los datos analizados geo-
rreferenciados por departamentos, 
pueden planificar estrategias para 
atender los diferentes tipos de cán-
cer por cada sector de la provincia. 
“Para eso nos sirven las estadísticas. 
Nos permite posicionarnos para 
trabajar seriamente en las políticas 
públicas que tenemos que imple-
mentar para mejorar la calidad de 
vida”, indicó.

Uno de los tipos de cáncer que 
se detallaron, según su incidencia 
y mortalidad, fue el cáncer cervi-
couterino. Al respecto, la directora 
de la Agencia de Control del Cán-
cer indicó que si bien Santa Fe está 
por debajo de la media nacional, 
preocupa que “en los últimos 20 
años no ha disminuido la mortali-
dad por este cáncer, por eso hemos 
implementado como tamizaje 
primario el test de VPH, porque 
sabemos que el virus del papiloma 
humano es el responsable del cán-
cer cervicouterino. Nosotros elimi-
nando con la vacuna tenemos una 
prevención primaria”.

Tal es así que el estudio revela 
que en el periodo 2013-2017 se 
registraron en la provincia de Santa 
Fe 4.095 casos de cáncer cervicou-
terino, con un promedio de casos 
anuales de 819. Entre los departa-
mentos provinciales que más casos 
registraron se ubica Rosario con 
1.515 diagnosticados y La Capital 
con registro de 896 personas con 
esta enfermedad.

López de Degani señaló en este 
sentido la necesidad de que las 
mujeres, a partir de los 30 años, 
se realicen el tamizaje preventivo, 

“esto nos permite encontrar el virus 
y saber si hay una lesión. Proba-
blemente, las lesiones que encon-
tremos sean precoces al cáncer 
invasor. Lo que nosotros queremos 
es que las 800 mujeres, que es el 
número anual promedio que tienen 
cáncer invasor de cuello uterino, 
vayan disminuyendo a través de los 
años”.

otros datos del inForme
El documento expresa que “el 

cáncer es un importante problema 
de salud pública. Al igual que en 
todo el país, en la provincia de Santa 
Fe se encuentra dentro de las prin-
cipales causas de morbi-mortalidad. 
Esta enfermedad representa una de 
las problemáticas más complejas 
y costosas desde el punto de vista 
individual y social, así como desde 
el Estado. Según datos de la Direc-
ción de Estadística del Ministerio de 
Salud de la provincia de Santa Fe las 
defunciones por cáncer en el año 
2018 representaron el 18.9% del 
total de las defunciones”.

Al mismo tiempo se referencia 
que en el año 2020 y 2021 el por-
centaje de defunciones de cáncer 
representó el 14.3% del total de las 
defunciones por todas las causas ya 
que estas ascendieron por la pande-
mia Covid-19.

cáncer de mama
En la provincia de Santa Fe, el 

cáncer de mama ocupa el primer 
lugar en incidencia por tumores 
en mujeres representado 15.6 % 
(8.190) del total de tumores regis-
trados en el periodo 2013-2017 
(52.701). El mayor porcentaje y 
números de casos se registró en el 
2016 (22,3%), el año con menor 
número de casos y porcentaje es 
el 2014 (17%), siendo el rango 
entre 1.405 y 1.847 casos, respec-
tivamente.

Del total de casos registrados en 
mujeres en el periodo 2013-2017, 
el 29% falleció. El informe indica 
que no se tuvo en cuenta la causa 
de fallecimiento, es decir si falle-
ció a causa de cáncer u otras cau-
sas. Mientras que el 70% restante 
está vivo (al último contacto - año 
2018).

En relación a la franja etaria más 
afectada por el cáncer de mama, 
el 77,2% de los casos se registran 
en mujeres mayores de 50 años, el 

EStADíStICAS PRovINCIALES

en santa fe se diagnostican 
por año unas 800 mujeres 
con cáncer de cuello uterino

Entre 2013 y 2017 se 
registraron 4.095 casos 
de esta enfermedad. 
Desde el Ministerio de 
Salud Provincial incitaron 
a que se realicen el test 
del virus de papiloma 
humano.
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Mariela Goy

En Santa Fe, el 44,6% de los 
alumnos no alcanza el nivel míni-
mo en Lengua. Con ese dato deri-
vado de las pruebas Aprender 
2021, los referentes de Argentinos 
por la Educación -un movimiento 
que se presenta como apartidario 
y conformado por distintos sec-
tores de la sociedad-, llegaron a la 
ciudad para promocionar la cam-
paña y buscar avales en el gobierno 
provincial. El marco es la Campaña 
Nacional por la Alfabetización que 
lanzaron recientemente, bajo el slo-
gan “No entienden lo que leen”, con 
más de 100 organizaciones. Y que 
en la ciudad de Santa Fe está apo-
yada por otra ONG, Hablemos de 
bullying.

“Estamos impulsando esta cam-
paña por todo el país, básicamen-
te movilizados por lo que son los 
resultados de aprendizaje y con-
cretamente de alfabetización en los 
últimos años”, dijo Ignacio Ibarzá-
bal, director Ejecutivo de Argenti-

nos por la Educación, en el hall de 
la Estación Belgrano donde dió una 
conferencia de prensa.

Estos resultados en Santa Fe 
dan cuenta que el 44,6% de los 
alumnos de 6° grado de la provin-
cia no alcanza el nivel esperado en 
Lengua, según los resultados de la 
prueba Aprender 2021 de prima-
ria. El 55,4% de los estudiantes se 
ubica en los niveles satisfactorio y 
avanzado: la cifra supone una caída 
de 19,3 puntos porcentuales con 
respecto a la evaluación anterior, 
tomada en 2018.

“Naturalmente, se interpreta 
que esta caída tiene que ver con las 
dificultades que generó la pande-
mia. Esto quiere decir que disminu-
yó el porcentaje de alumnos capa-
ces de localizar información explí-
cita en un texto o de comprender el 
tema principal de un cuento”, agre-
ga el comunicado que acompaña el 
informe con los datos de Santa Fe.

“Lo que vemos es que el 45% 
de los estudiantes de 6to grado de 
la provincia no alcanzan niveles 

satisfactorios, mínimos, en Lengua. 
Entonces, por un lado, estamos 
generando distintas reuniones y 
encuentros para conversar sobre 
estos datos y, por otro, aclarando 
que esta no es una situación exclu-
siva de Santa Fe ni mucho menos. 
De hecho, los resultados van en 
línea con el promedio nacional. El 
dato más movilizante que hemos 
encontrado es que a nivel del país, 
en tercer grado, sólo uno de cada 
dos chicos entiende lo que lee”, 
añadió Ibarzábal.

Un compromiso “más 
allá de las elecciones”
La campaña busca articular 

esfuerzos para lograr mejoras en 
alfabetización. La ciudadanía pue-
de adherir a las consignas en www.
queentiendanloquelean.org. La 
agenda de la visita incluye reunio-
nes con la comunidad educativa 
y autoridades, además de la pre-
sentación de un informe por cada 
provincia. También se busca pro-
mover la firma del “Compromiso 

por la alfabetización” por parte del 
gobernador Omar Perotti que hasta 
la tarde de este miércoles “no había 
respondido” a la convocatoria, 
según dijeron.

“Empezamos este martes una 
gira por Entre Ríos, donde estu-
vimos reunidos con Müller (pre-
sidente del Consejo General de 
Educación) quien nos comunicó 
que el gobernador Bordet se com-
prometió a firmar el compromiso. 
También Capitanich (gobernador 
de Chaco) lo hizo y ahora en esta 
visita a Santa Fe queremos buscar 
que el gobernador Perotti lo firme”.

“Con las más de 100 organiza-
ciones que impulsamos esta cam-
paña, buscamos que este tema se 
vuelva una prioridad de política 
pública en todo el país. Tiene un 
sentido muy constructivo, o sea, 
creemos que desde la sociedad 
civil, hay un acuerdo muy grande 
de que este tema es fundamen-
tal. Entonces estamos pidiendo a 
todos los gobiernos provinciales 
reforzar temas de alfabetización, 

de manera institucional, un plan 
robusto que vaya más allá de las 
elecciones”, amplió el referente de 
la ONG.

Y aseguró: “Excede nuestro rol 
como organización en la sociedad 
civil desarrollar la política educati-
va; entonces lo que pedimos es que 
los gobiernos desarrollen el plan 
ellos, que son los elegidos demo-
cráticamente, pero que lo hagan 
con claridad y robustamente, que 
indiquen qué inversión van a hacer, 
y cómo van a medir los resultados”.

controversias
-El ministro de Educación 

nacional, Jaime Perczyk, criticó 
este estudio y dijo que son datos 
que ya se conocieron ¿Por qué 
retomarlos recién este año?.

-Los datos son los últimos dis-
ponibles y nosotros siempre usa-
mos las últimas cifras. De hecho 
creo que en estos años nos hemos 
consolidado como una organiza-
ción cuyo atributo principal es la 
rigurosidad y a esto lo reconocen 
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la campaña “No entienden 
lo que leen”, trajo a santa fe 
datos negativos en lengua
Argentinos por la Educación es una ONG que lanzó una campaña nacional por la alfabetización. Sus referentes estuvieron en Santa Fe para promocionarla y 
también para buscar avales en la gobernación. Dieron a conocer datos locales y respondieron a las críticas que se vienen escuchando.

nuevos datos 
del aprender 

El ministro de Educación de la 
Nación, Jaime Perczyk, presentó 
este jueves en el Consejo Federal 
de Educación (CFE), a sus pares 
de las provincias -entre los que 
se encontraba el de Santa Fe-, los 
resultados de las Pruebas Aprender 
2022 a chicos y chicas de 6to 
grado de nivel primario y que 
muestran mejoras “importantes y 
contundentes” en los aprendizajes 
de Lengua y Matemática, según 
calificó.
De acuerdo al informe, el 74,1% 
de los estudiantes de sexto 
grado alcanza los conocimientos 
esperados en Lengua -con 
desempeños avanzados y 

satisfactorios-, lo que representa 
un avance de 18,1 puntos 
porcentuales con relación a la 
prueba del 2021.
En tanto, en Matemática, el 57,7% 
logra desempeños satisfactorios 
o avanzados, lo que significa 
una mejora de 2,9 puntos 
porcentuales con relación a las 
pruebas de 2021.
Los datos -que revierten los del 
Aprender 2021 y se ubican en 
niveles similares a los de 2018- se 
conocen en paralelo a la campaña 
que viene realizando en todo 
el país la oNg Argentinos por 
la Educación, cuyos referentes 
estuvieron este miércoles en la 
ciudad de Santa Fe, para presentar 
las cifras santafesinas que, en el 
operativo 2021, hablaban de un 
retroceso en Lengua. El eslogan 

es “No entienden lo que leen” y la 
movida comenzó a generar críticas, 
entre las que se cuentan las del 
propio Perczyk.
Según el comunicado oficial del 
Consejo Federal, “en Lengua, casi 
5 de cada 10 chicas y chicos que 
se encontraban en las categorías 
inferiores de desempeño en 2021 
hoy están en los grupos superiores”. 
En tanto, “en matemática, casi 
uno de cada 10 estudiantes que 
se encontraban en las categorías 
inferiores de desempeño en el 2021 
hoy se encuentran en los grupos 
satisfactorio o avanzado. En el 
sector de menores ingresos 2 de 
cada 10 estudiantes subieron a las 
categorías superiores”.
en santa Fe
En tanto, en la provincia de Santa 
Fe los resultados “son similares 

a las nacionales”, dijo el ministro 
víctor Debloc. “hubo resultados 
favorables en operativo Aprender 
en 6o grado escuela primaria: 
mejora de los resultados en 
Matemáticas y Lengua, incluido 
para sectores socio-económicos 
bajos. Rondan un 80 % de los 
desempeños en tres categorías: 
avanzado, satisfactorio y básico”.
“El 20 % restante se ubicó en la 
4ta categoría: por debajo del nivel 
básico”, agregó el funcionario, con 
relación al desempeño de los niños 
y niñas de 6to grado en la provincia.
“La medición de 2022 se hizo 
sobre presencialidad plena, con 
libros de Matemáticas y Lengua 
1 a 1, plan nacional de lecturas 
Santa Fe, capacitación docente en 
plataforma, y fortalecimiento de 
la lectura y escritura en escuela 

primaria”, fundamentó el ministro 
sobre esta mejora.
reparación del daño de la 
pandemia
“Los resultados de las pruebas 
muestran que hubo una 
reparación del daño que provocó 
la pandemia en los aprendizajes de 
las niñas y niños y por eso nuestro 
reconocimiento a las maestras y 
maestros por el enorme esfuerzo 
para reconstruir la escuela”, 
resaltó, por su parte, Perczyk.
“hay mejoras importantes 
y contundentes en las 24 
jurisdicciones, en la escuela pública 
y en la privada y en todos los 
sectores socioeconómicos. Los 
resultados muestran un camino 
de reparación que es lo que nos 
habíamos propuesto”, destacó el 
ministro nacional.

todos los actores del sistema, por 
eso siempre lo citamos y lo que 
nos importa, más allá del dato, es 
que muestra una realidad. Enton-
ces lo que tenemos que hacer es 
trabajar todos juntos en cambiar 
esa realidad.

-También en Entre Ríos se 
expresó el gremio docente Agmer 
¿Por qué considera que cosecha 
críticas la campaña?

-También ha habido muchísi-
mo reconocimiento y comentarios 
positivos. Creo que es la campaña 
que sin dudas más visibilidad ha 
tenido en el año. Entonces, natu-
ralmente cuando uno hace algo de 
mucha visibilidad está expuesto a 
comentarios positivos -que hubo 
muchos- y negativos, que también 
los hay. Personalmente recibo con 
buenos ojos también los negativos 
porque muchas veces te muestran 
cosas en las que puedes mejorar.

visibilización
Argentinos por la Educación 

también pidió a las provincias que 
haya un compromiso de visibili-
zar resultados anualmente. “Siem-
pre repetimos que lo no se mide 
no se mejora y creemos que es 
fundamental trabajar todos juntos 
en torno a la evidencia y, desde 
ahí, ir viendo qué políticas funcio-
nan y cuáles”, consideró Ignacio 
Ibarzábal.

peores resUltados en 
el nivel económico bajo
Al analizar por nivel socioeco-

nómico, el informe de Argentinos 
por la Educación observa que en 
Santa Fe solo el 26,2% de los alum-
nos de nivel socioeconómico bajo 
alcanza los niveles satisfactorio o 
avanzado en Lengua. En el nivel 
socioeconómico alto, el porcentaje 
asciende al 76,8%. A nivel nacional, 
estas cifras son 28,9% y 78,2%, res-
pectivamente.

Entre 2018 y 2021, luego de la 
pandemia, en todo el país el dete-
rioro en los niveles de aprendizaje 
afectó más a los estudiantes de nivel 
socioeconómico bajo (-30,0 pp) 
que a los de nivel socioeconómico 
alto (-12,8 pp).

Al comparar por sector de ges-
tión, en todo el país se observa que 
los alumnos de escuelas privadas 
obtienen mejores resultados que 
los de escuelas estatales (76,8% 
contra 48,6% de estudiantes en 
los niveles satisfactorio y avanza-
do). Sin embargo, estas diferencias 
podrían deberse a que los alumnos 
de escuelas estatales tienen, en pro-
medio, un menor nivel socioeco-
nómico. En Santa Fe el 72,2% de 
los alumnos que asisten a escuelas 
privadas alcanzan buenos desem-
peños en Lengua, mientras que la 
cifra desciende al 49,1% en el sec-
tor estatal.
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Es la primera logia de 
mujeres, tiene más de un 
año de vida y sus raíces en 
el movimiento feminista. 
Entre sus 30 integrantes 
“hay varias pre candidatas” 
para las próximas elecciones 
provinciales, que mantienen 
en secreto su identidad, 
admite su venerable, Jésica 
Mansilla. Viaje al interior de 
una ceremonia de la Manso.

Nicolás Loyarte

Desde hace poco más de un año 
funciona en Santa Fe la primera 
logia masónica femenina. Se llama 
Juana Manso y está integrada por 
30 mujeres que provienen de dis-
tintos ámbitos, estratos sociales y 
miradas políticas. Algunas de ellas 
son pre candidatas para las próxi-
mas elecciones provinciales. Pero 
mantienen en secreto su identidad.

La masonería femenina es algo 
nuevo en la región. Se formó en 
2021 y funciona en el templo ubi-
cado sobre calle 9 de Julio 2454, 
frente a la plaza San Martín. Una de 
sus impulsoras es Jésica Mansilla, 
una estudiante de Abogacía y Cien-
cia Política, de 37 años. Cuando a 
ella le despertó el interés, en 2015, 
todavía no había mujeres masonas 
en Santa Fe. Así que tuvo que viajar 
a Rosario para participar. Y más tar-
de comenzó a gestar la logia local, 
que lleva el nombre de la intelectual 
que fuera precursora de la masone-
ría femenina y del feminismo lati-
noamericano, Juana Manso, y es la 
número 19.

apertUra a la sociedad
El año pasado los masones de 

Santa Fe abrieron su templo y reve-
laron sus secretos, tras permanecer 
un siglo en secreto. Fue en el mar-
co del Museo maratón. El edificio 
es del siglo XIX y está frente a la 
Plaza San Martín. Calaveras, espa-
das, compás, un ojo pintado en la 
pared y otros objetos son utilizados 
en cada ceremonia a la que llaman 
“tenida”.

Desde aquella histórica apertura 
a la sociedad se duplicó la cantidad 

de miembros y nacieron nuevas 
logias, como también la primera 
femenina.

Antes los masones se reunían 
en secreto. Ahora sus reuniones 
siguen siendo sólo para sus miem-
bros, pero no es misterio que los 
de la logia Armonía se juntan los 
jueves, mientras que otras logias lo 
hacen durante el resto de los días de 
la semana.

El edificio de los Masones de 
Santa Fe fue levantado en 1898, casi 
una década después de los comien-
zos de la actividad en esta ciudad. 
Una puerta alta de madera con dos 
hojas y un timbre es el acceso al 
salón principal reservado para los 
selectos miembros de cada logia 
masónica santafesina. Las puertas 
se abren y aparecen esos símbolos. 
Calaveras, una espada junto a cada 
silla, un ojo pintado en la pared, un 
compás y una escuadra sobre una 
Biblia, y así. Están en todas partes, 
en las paredes, en el piso (que fue 
renovado hace poco), en las colum-

nas, en cada mueble gastado por 
el paso del tiempo, y sobre todo 
en el altar que se erige al fondo. 
Todo tiene una distribución y un 
sentido. Nada está librado al azar. 
Nada sobra para iniciar la “tendida”, 
como denominan a cada ceremonia 
o reunión.

la loGia manso
Mansilla descubrió la existen-

cia de la masonería a través de sus 
estudios de movimientos feminis-
tas en la universidad. La logia lleva 
a cabo actividades filantrópicas, 
como trabajar en proyectos para la 
educación ambiental y la licencia 
por paternidad, con el objetivo de 
promover la igualdad en todos los 
aspectos de la sociedad. La maso-
nería femenina es esencialmente 
feminista y trabaja con la visión 
de progreso, lucha por la igual-
dad y otros temas como el medio 
ambiente y la economía.

-¿Cómo despertó su interés por 
la masonería?

-Fue en la universidad, cuando 
empezamos a estudiar los movi-
mientos feministas. Estudiando 
diferentes épocas de la historia me 
llamó mucho la atención cuando se 
nombraba a la mujer masónica. No 
entendía muy bien qué era y fue ahí 
que empecé mi búsqueda. Quería 
saber qué era lo que unía a aquellas 
mujeres de diferentes continentes 
en aquellas épocas, por qué iban 
por lo mismo. Entonces fue ahí a 
donde empecé mi investigación 
personal y descubrí que en Argen-
tina existía la masonería femenina. 
Seguí investigando hasta que man-
dé mi solicitud a Rosario, que era 
lo más cerca que había. Viajé desde 
2015 hasta 2018, cuando pudimos 
abrir nuestras puertas acá. Desde el 
2018 empezó a funcionar con un 
paso previo a la conformación de 
la logia, que se le dice triángulo. Y 
desde el 2021 empezamos a funcio-
nar activamente como una logia.

Más adelante, Mansilla contó 
que, a diferencia del resto del mun-

do, la masonería femenina argenti-
na tardó un poco más en formarse. 
Y la Manso fue una de las primeras. 
“Para nosotras, la visión que ella 
tenía sobre la educación, sobre la 
equidad, sobre la eliminación del 
castigo corporal, eran cuestiones 
primordiales”.

-¿Cuáles son las actividades de 
la logia Juana Manso en Santa Fe? 
¿Son distintas a las masculinas?

-Trabajan separadas pero en su 
esencia son iguales. Nosotras hace-
mos un trabajo más filantrópico. 
Apelamos a que haya una igualdad 
en todo sentido. Cuando estuvo 
en discusión la Ley de Educación 
Ambiental que se impulsó a nivel 
nacional, estuvimos todos atrás de 
eso. Ahora estamos con otros pro-
yectos como la licencia por paterni-
dad o la Ley de Humedales, que nos 
parece que son cuestiones impor-
tantes. En el caso de la licencia por 
paternidad, nos parece que al tener 
la mujer muchísimos más días de 
licencia el mensaje que se da es 
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que la mujer es la que se encarga de 
los cuidados del hogar. Entonces, 
nos parece importante que haya 
también una equiparación en eso, 
que el hombre también pueda par-
ticipar en su rol paterno y pueda, 
y tenga el derecho de hacerlo, de 
involucrarse también.

-Los temas que se debaten en 
esta logia, ¿en qué grado están 
atravesados por la actual agenda 
feminista?

-Lo que pasa es que la masone-
ría es esencialmente feminista, es 
esto que te contaba anteriormente. 
Cuando yo ingreso, los movimien-
tos feministas fueron encabezados 
por mujeres masones. Las olas 
feministas fueron todas encabeza-
das por mujeres masones. Enton-
ces, es la esencia de la masonería, 
pero también con esa visión de 
progreso e igualdad, además de 
otros temas como ambiente y eco-
nomía. O sea, todo nos atraviesa, 
porque en realidad el feminismo 
atraviesa todos los temas políticos 
de la agenda.

-Y de los temas contextuales 
actuales como, por ejemplo, la 
Ley de Aborto, ¿cuál es la posición 
de la masonería femenina?

-La logia está integrada por 
mujeres de diferentes edades, de 
diferentes contextos sociales, políti-
cos, ideológicos y religiosos. Enton-
ces, lo que tiene de rico son las 
diferentes miradas. La logia jamás 
toma un posicionamiento general, 
porque entiende que la pluralidad 
de voces es lo que hace rico el espa-
cio. Después, obviamente, tenemos 
personas que han encabezado la 
lucha por el aborto. En mi caso par-
ticular, creo que es un derecho, que 
toda mujer tiene que tener la elec-
ción. Después, obviamente queda 
en cada una. Nosotras siempre 
decimos que somos libres pensado-
ras, y eso es lo que se impulsa des-
de este lugar. La libertad de pensa-
miento, sin dogmatismos, sin tratar 
de generar una idea en conjunto, 
sino que cada una pueda ser libre 
de opinar y de pensar lo que desea 
sobre diversos temas.

-Debaten la misma agenda, las 
atraviesan los mismos problemas, 
¿en qué se diferencia una reunión 
de la logia Manso de una reunión 
de cualquier otro colectivo de 
mujeres feministas?

-Hay dos cuestiones a través de 
las cuales se diferencia la masonería 
en sí. Una es la forma en que lleva 
a cabo estas reuniones, porque tie-
ne como un rito de iniciación. Y lo 
otro es que las reuniones se dan de 
una manera parlamentaria. Se usa la 
palabra de una determinada manera 
que hace que puedas escuchar a la 
otra activamente. Quienes milita-
mos en movimientos feministas nos 
pasa muchas veces que en las reu-
niones empezamos a hablar algunas 

cosas y no nos podemos escuchar. 
Yo participo de reuniones feminis-
tas, estoy en Ni Una Menos, partici-
po de los movimientos, pero lo que 
veo de diferente es esto: poder escu-
char activamente a la otra sin tratar 
de imponer tu pensamiento. Y ade-
más, esto se realiza de una manera 
particular que hace que esto suceda 
de esta manera, que podamos escu-
charnos, que cada una pueda dar su 
palabra en un momento determina-
do. La masonería en general hace 
esto y por eso los debates son tan 
fructíferos.

-Si bien existe el derecho al 
secreto y la preservación de iden-
tidad, ¿hay personas públicas 
entre las 30 mujeres masonas de 
Santa Fe?

- Sí, muchas. De todas las profe-
siones. Hay personas que se dedi-
can a la política, a la medicina, a la 
educación.

-¿Hay pre candidatas para las 
próximas elecciones?

-Sí, para todos los cargos. 16 
presidentes fueron masones. Esta 
visión de progresismo para la ciudad 
es para nosotros muy importante. 
Y en eso tenemos candidatos de 
todos los partidos. La idea no es que 
la logia apoye a un partido político. 
No apoyamos a ningún sector. Apo-
yamos que estas mujeres, en nuestro 
caso, puedan transformar la ciudad 
con esta visión de progresismo.

-Las mujeres que se interesen 
por la masonería, ¿cómo pueden 
consultar para sumarse?

-A diferencia de antes, cuan-
do se inició la masonería, ahora 
tenemos redes sociales, así que La 
noche de los museos va a ser un 
puntapié, porque ahí entregamos 
el folleto con todos los canales para 
comunicarse y ofreceremos una 
charla para consultas y despejar 
dudas. Pero sino, tenemos redes 
sociales donde nos pueden buscar.

-Son 30 mujeres. ¿Cuántas se 
acercan y después no siguen por-
que no les interesó o porque no 
colma sus expectativas?

-Usualmente las que vienen se 
quedan. Puede pasar que se vaya 
alguien por diferentes motivos 
como la maternidad o que necesi-
tes un tiempo para ocuparte de otra 
cosa o que se hayan ido al exterior 
por estudios. Antes de ingresar, una 
vez que mandás la solicitud, noso-
tras hacemos una entrevista para 
ver qué es lo que quiere la persona, 
porque muchas veces se mitifica 
todo y se espera otra cosa. Nos ha 
pasado que hay personas que que-
rían ingresar porque querían tener 
un puesto político. La realidad es 
que no somos más que un grupo 
de mujeres que queremos cam-
biar, pero la masonería no te da esa 
posición que algunos buscan. Por 
eso no se da que se vayan luego de 
haber ingresado, el filtro es la entre-

la logia Juana manso: el 
nacimiento de la masonería 
femenina en santa fe

vista. Está bueno que se acerquen 
ahora a Museo maratón (antes era 
La noche de los museos), porque 
allí podremos conversar y se pue-
den despejar todas las dudas.

mUseo maratón
Durante el próximo viernes, 

sábado y domingo, las masones 
de Santa Fe abrirán el templo al 
público y ofrecerán charlas sobre 

sus actividades, en el marco de las 
actividades que habrá en distin-
tos espacios públicos de la ciudad 
con el Museo maratón. Lo mismo 
ocurrirá con los miembros de las 
logias masculinas, por lo que la 
invitación es abierta a todo públi-
co. Los horarios serán: el viernes 
de 20 a 24 hs; el sábado de 10 a 13 
hs. y de 15 a 24 hs.; y el domingo 
de 15 a 20 hs.

Museo maratón se realiza en el 
marco del Día Internacional de los 
Museos, que tendrá lugar de 19 al 
21 de mayo. Con entrada libre y 
gratuita se podrán recorrer más de 
50 espacios de Santa Fe. En las tres 
jornadas se ofrecerán dos tipos de 
circuitos para el público: libres, para 
que cada persona lo haga comple-
to o por partes, y guiados, con un 
horario de inicio y finalización.
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Ivana Fux

Con la firma del dirigente Mario 
Deschi, del partido PAIS, el consti-
tucionalista Domingo Rondina pre-
sentó un recurso de reconsidera-
ción ante el Tribunal Electoral de la 
provincia (TEP), para que se revise 
el último dictamen del organismo 
en el que por unanimidad, se habi-
litó el voto para los jóvenes de entre 
16 y 17 años en los próximos comi-
cios provinciales. Dicho segmento 
del electorado puede sufragar en 
las elecciones nacionales, pero no 
así en los comicios locales. Santa Fe 
es la única provincia en el contexto 
nacional que no tiene habilitado el 
Voto Joven.

El escrito, de unas cuarenta 
fojas, se reserva la posibilidad de 
recurrir ante la Corte Suprema de 
Justicia de la provincia, si el TEP 
rechaza el pedido de reconsidera-

ción. A partir de ahora, interviene 
nuevamente el procurador Jorge 
Barraguirre y el Tribunal Electoral. 
Entendiendo que el voto del citado 
organismo fue unánime, se presu-
me que la decisión de la semana 
pasada será ratificada. Ese escena-
rio llevaría, entonces, a Rondina a 
recurrir a la Corte y allí la incógnita 
es si la mayoría de los integrantes 
del máximo tribunal sostienen el 
mismo pensamiento que su presi-
dente, Daniel Erbetta, quien pro-
movió el fallo favorable a la amplia-
ción de derechos.

La situación deriva en una com-
plicación adicional para la logística 
electoral porque en junio, la pro-
vincia debe imprimir los padrones 
que se utilizarán en los comicios. La 
impugnación plantea la incertidum-
bre respeto de si los mismos debe-
rán incluir o excluir a los chicos de 
16 y 17.

“sorpresivo” y más
Rondina advierte que su impug-

nación fue ante “la decisión sor-
presiva del Tribunal de incorpo-
rar al padrón a miles de personas 
de entre 16 y 17 años”. Reclama 
“urgencia en la tramitación” del 
planteo, y admite que al haberse 
tratado de una resolución “sin cau-
ce procesal y sin traslados, es difícil 
entender de qué modo se puede 
impugnar”. En el mismo sentido, 
plantea que si el Tribunal entendie-
ra que la vía elegida para la objeción 
es “improcedente”, solicita que se 
gire el trámite a la Corte, admitien-
do la procedencia del recurso de 
inconstitucionalidad. Asimismo, 
reserva derechos y acciones para 
recurrir ante el máximo tribunal a 
través de la Queja.

En los fundamentos, el escrito 
pone en duda la competencia del 
TEP para resolver sobre la temática 

aludida (Voto Joven) puesto que lo 
define como órgano “administra-
tivo” . Asimismo, plantea que es la 
propia Constitución la que incluye 
una cláusula en la que se precisa 
que es elector “quien tenga los 18 
años cumplidos”. Y advierte — 
entre otros puntos- que la citada 
incorporación de electores implica 
“ampliar el padrón y sumar dificul-
tades a los candidatos de los parti-
dos (sobre todo, los más pequeños, 
como PAIS) para acceder a bancas 
de diputados y concejales”. Esto 
último fue definido por referentes 
de otros partidos políticos como un 
“cambio de reglas en pleno proceso 
electoral”. Pero esas fuerzas políti-
cas prefirieron no participar de la 
impugnación formal.

cambio de reGlas
El texto advierte — entre otros 

puntos- que la citada incorpora-

ción de electores implica “ampliar 
el padrón y sumar dificultades a los 
candidatos de los partidos (sobre 
todo, los más pequeños, como PAIS) 
para acceder a bancas de diputados 
y concejales”. En el mismo sentido, 
se alerta que las listas fueron con-
formadas sin tener en cuenta “el 
nuevo perfil de electores”, y advierte 
sobre “la imposibilidad de impug-
nar, tachar o agregar residencias 
de numerosas personas de 16 y 17 
años” que no residen en los domici-
lios consignados en sus documentos. 
“Se agregaron casi cien mil electores 
inimpugnables”, grafica.

Esto último había sido defini-
do por referentes de otros parti-
dos políticos como un “cambio de 
reglas en pleno proceso electoral”. 
Pero esas fuerzas políticas prefirie-
ron no participar de la impugna-
ción formal.

traFerri y la reelección
Rondina reprocha al procura-

dor Jorge Barraguirre, la expresión 
“federalismo patológico” para expli-
car que todo el país tiene habilitado 
el Voto Joven, excepto Santa Fe. 
“Considerar patológico un ingre-
diente esencial del Sistema de Esta-
do Federal como es la autocefalía, 
implica el resquebrajamiento de 
todo el sistema”, planteó. Y acotó 
que esa actitud “se viene manifes-
tando en distintos pronunciamien-
tos de la provincia, como cuando 
“en la causa Traferri”, se pretendían 
“limitar los fueros de los legislado-
res acatando el sistema que prevé 
la ley nacional”. “Hay una mirada 
nacionalizadora de los preceptos 
operativos en la Procuración; (…) 
esto ya no es federalismo patológi-
co sino unitarismo”, resumió.

Y en función del derecho de los 
jóvenes de Santa Fe que se invoca 
para poder votar puesto que ya es 
ejercido en el resto del país, Rondina 
plantea si no tienen el mismo dere-
cho los santafesinos para “reelegir al 
gobernador, como sí lo tienen para 
reelegir al Presidente”. “No es sola-
mente declarar inconstitucionalidad 
y hacer botellas”, sentenció.

FINAL AbIERto

Un recurso ante el tribunal 
electoral pone en duda el
Voto Joven en santa fe
Lleva la firma del dirigente Mario Deschi, del partido PAIS. Es patrocinado por el constitucionalista Domingo Rondina. El escrito se reserva la posibilidad de 
recurrir a la Corte, si el recurso es rechazado. El caso Traferri y la reelección del gobernador, entre los fundamentos.

Patricio Dobal

El déficit de infraestructura en la 
provincia de Santa Fe se hace notar 
no sólo por la carencia que históri-
camente experimentan localidades 
pequeñas y ciudades ubicadas sobre 
los márgenes del territorio santa-
fesino. La falta de servicios básicos 
también complica al sector produc-
tivo, que muchas veces es el que 
más emplea su capacidad de lobby 
para generar que los Estados final-
mente concreten obras centrales.

Lo cierto es que si bien hace 
por lo menos dos décadas venían 
pidiendo que se realice la obra de 
gas natural, recién ahora una com-
pañía alimenticia tendrá el flujo 
necesario para reconvertir su planta 
productiva y todo gracias a fondos 
propios que terminó poniendo 
sobre la mesa. El caso es el de Indus-
trias Alimenticicas Pavón Arriba 
(Inalpa), una firma familiar que 
emplea a más de 200 vecinos de esa 
localidad del departamento Consti-
tución, y que se encarga de poner el 
30 por ciento del capital necesario 
para concretar el gasoducto.

La obra, que está en marcha 

y esperan terminar antes de fin 
de año, implica la extensión del 
gasoducto que llega hasta la loca-
lidad de Acebal y la prolongación 
significa un tendido de 8 kilóme-
tros primero hasta la fábrica ubi-
cada a las afuera de Pavón Arriba, 
para ampliarse luego al pueblo de 
casi 2.000 habitantes. El desembol-
so que hace el privado, en este caso, 
es millonario en dólares.

cambio en el proceso 
prodUctivo
Una vez que reciban el flujo, 

para la empresa alimenticia repre-
sentará un cambio fundamental 
que incluso posibilitará reducir las 
emisiones. “La inversión es cen-
tral ya que hoy hacemos funcio-
nar la caldera que se emplea para 
el secado de los granos mediante 
una mezcla de fuel oil y gasoil, este 
combustible no solo es más costo-
so que el gas, también es extrema-

damente contaminante, por lo que 
poder emplear un nuevo sistema 
de combustión es un hecho muy 
positivo para la empresa”, precisó 
Mayra Boglich, segunda generación 
al frente de Inalpa.

La empresaria no puede obviar 
los persistentes negociaciones que 
encaró Franklin, su padre y el fun-
dador de Inalpa, desde que activó 
la planta procesadora de legumbres 
para intentar acceder al gas natural. 
“Hace por lo menos 20 años que 
estamos pidiendo el gas. Que este-
mos encarando la obra ahora no es 
azaroso, habla del correcto entendi-
miento que logramos con la adminis-
tración provincial”, añadió Boglich.

“La concreción del gasoducto 
tiene doble impacto. No solo bene-
ficia a la empresa, que podrá así 
incrementar regímenes de repro-
ducción a menor costo, también va 
a generar un ahorro fundamental 
para los vecinos y vecinas de Pavón 

Arriba, los cuales pagarán menos 
por el servicio de gas”, sumó.

articUlación
Desde la pata estatal, la ministra 

de Infraestructura de Santa Fe, Sil-
vina Frano, destacó en contacto con 
este medio que “fue muy impor-
tante el compromiso que asumió la 
empresa. De otra manera hubiese 
sido muy difícil concretarlo. Hay 
muchísimas localidades que nos 
piden la extensión de gas. Hoy hay 
muchas posibilidades en función a 
los grandes gasoductos que se están 
llevando adelante”.

“Si de extensión de redes habla-
mos, destacamos la licitación que 
se concretó para las localidades de 
Florencia y Helvecia y seguramen-
te pronto habrá otras”, adelantó la 
funcionaria.

en marcha
Volviendo al sur provincial, la 

contratista Sol Construcciones es 
quien está llevando adelante los 
trabajos de la primera etapa del 
tendido. La intervención implica 
el tramo Acebal-Pavón Arriba, 
la cámara reguladora, el trayecto 
domiciliario sobre avenida San 
Martín de la localidad hasta la 
planta Inalpa; incluyendo el cruce 
de vías.

El año pasado se trabajó en la 
finalización de la construcción 
correspondiente al último tramo 
del ramal principal de la red de 
media presión y el servicio a la 
empresa de alimentos envasados.

“A la espera del arribo del gas 
estamos haciendo las tareas de 
adaptación en la planta. Estamos 
en plena tarea de instalación del sis-
tema de gas en el establecimiento 
y también preparando la caldera, 
cuyos quemadores afortunadamen-
te se pueden adaptar a la utilización 
de flujo de gas, elemento que evita 
que tengamos que adquirir una cal-
dera nueva. Cuando se compró el 
equipo originalmente siempre se 
pensó en que más tarde o más tem-
prano íbamos a contar con el servi-
cio”, puntualizó Boglich.

EN EL SuR PRovINCIAL

toma forma un gasoducto 
santafesino que se costea 
entre el estado y una empresa

Beneficiará a toda una localidad, la de Pavón Arriba. La obra se cristaliza gracias a un 
aporte fundamental que realiza la empresa alimenticia Inalpa, junto al gobierno. La 
ministra Frana dijo que “pronto habrá otras” extensiones de redes.



12 13· NOTIFE · Martes 23 de mayo de 2023 · NOTIFE · Martes 23 de mayo de 2023 ·

Rodrigo Pretto

Bajo el fuerte objetivo de atacar 
el consumo problemático de dro-
gas legales e ilegales, el próximo 3 
de junio comenzará una capacita-
ción gratuita con la cual se buscará 
formar agentes de prevención en 
espacios educativos, culturales, 
recreativos y deportivos. Será en 
el Espacio Los Molinos de la ciu-
dad de San Jorge, departamento 
San Martín. El curso será dictado 
por especialistas de larga trayec-
toria e investigadores del Conicet. 
“Primero hay que revisar las sus-
tancias legales donde no hacemos 
eje y muchas veces son una gran 
puerta de ingreso a la posibilidad 
de comenzar a consumir”, le dijo 
a este medio Ana Clara Camarotti, 
quien junto a Alejandro Capriati 
estarán al frente de la cursada.

De una vasta trayectoria, 
Camarotti será una de las forma-
doras de agentes de prevención 
de consumos problemáticos el 
próximo 3 de junio en San Jorge. 
Docente en Ciencias Sociales de 
la Universidad de Buenos Aires 
(UBA), magíster de la UBA en 
Políticas Sociales y Socióloga, 
tiene en claro algo: atacar una 
posible tormenta antes que esta 
se desate. “Es fundamental traba-

CuRSo gRAtuIto

san Jorge: buscan formadores 
de agentes de prevención en 
consumos problemáticos

El próximo 3 de junio comenzará el dictado de un curso gratuito orientado a docentes, 
referentes de espacios deportivos y culturales con la intención de capacitarlos para desplegar 
estrategias y acciones para evitar dificultades a futuro.

jar sobre la prevención. Tratar de 
anticiparnos, porque la preven-
ción es costo-efectiva. Se anticipa 
a los problemas que pueden venir 
y busca que no se genere dificul-
tades con el consumo”, aseguró 
quien además es investigadora del 
Conicet.

La capacitación, denominada 
“Prevención de los consumos pro-
blemáticos de drogas. Herramien-
tas y desafíos para la gestión edu-
cativa, cultural y recreativa”, está 
orientada a docentes, preceptores, 
referentes del ámbito cultural, 
recreativo y deportivo. “La idea es 
brindar herramientas no solamen-
te teóricas, sino que tengan bajada 
e implementación desde lo prác-
tico y se puedan implementar en 
campo”, deslizó.

Con un cúmulo de capacitacio-
nes a lo largo y ancho del territo-
rio nacional, la socióloga detectó 
como una de las preocupaciones 
primordiales para el equipo de 
trabajo el incremento del consu-
mo de drogas legales e ilegales. 
Por eso considera fundamental 
“poner el foco en el alcohol y el 
tabaco, aunque hay que trabajar 
con la marihuana”. Sin embargo 
aclara: “Primero hay que revisar 
las sustancias legales donde no 
hacemos eje y muchas veces son 
una gran puerta de ingreso a la 
posibilidad de comenzar a con-
sumir. Nos preocupa mucho los 
menores de 18 años consumiendo 
a gran escala”.

A su vez, y entre los factores 
que deben asumir los adultos, 
asegura que como punto de par-
tida es necesario hacerse cargo 
de la existencia del problema y 
su aceptación. Y luego, darle paso 
a otra clave. “Hay que escuchar a 
los adolescentes y tener un pen-
samiento crítico de lo que vamos 
viendo. Si vamos con un slogan 
que dice “No a las drogas” difícil-
mente podamos entender qué hay 
detrás de ese consumo, qué cons-
trucciones y asociaciones existen 
y las causas por las que los jóvenes 

se vuelcan a las drogas. Tenemos 
que incorporar, en cada acción 
que hacemos, a los chicos”.

En tanto, y sobre las meto-
dologías de trabajo, Camarotti 
entiende que cada lugar guarda 
sus formas y posee su ambiente 
distintivo. Por eso considera que 
necesariamente se debe realizar 
un mapeo del terreno antes de 
impulsar cualquier tipo de acción. 
“Las campañas masivas a nivel 
nacional que van dirigidas a todos 
solamente instalan la temática. Eso 
está comprobado. No van a fondo 
con ninguna práctica en particu-
lar. Nosotros trabajamos con una 
herramienta que tiene que ver con 
la construcción de la escena. Par-
timos de un estudio previo para 
conocer el escenario local, saber la 
cantidad de habitantes, cuál es el 
consumo que preocupa y, en fun-
ción de eso, analizamos las posibi-
lidades recreativas que los jóvenes 
tienen. Con toda esa información 
armamos los cursos para que las 
herramientas brindadas sean efec-
tivas”, destacó.

El curso es organizado por la 
Asociación Civil “Creer en Red”, 
Los Molinos Espacio de Encuen-
tro y con el acompañamiento de 
la Red Comunitaria en Prevención 
de Consumos Problemáticos del 
departamento San Martín. A su 
vez, tendrá una modalidad híbrida 
de encuentros presenciales y vir-
tuales. Será totalmente gratuita.

El 3 de junio será el primer 
encuentro presencial y, después, 
se conformarán módulos para 
la continuidad. Para el cierre se 
preparará un trabajo preventivo 
en grupo. “La idea es que nos vol-
vamos a encontrar al final de la 
cursada, porque el transcurso será 
virtual. La idea es que al final de 
cuenta, estas tareas se implemen-
ten en las escuelas y no queden 
en el aire. Queremos que se trans-
formen herramientas teóricas que 
brinden claves para poder pensar 
y llevar a cabo acciones en los 
diferentes ámbitos sociales”.

El gobierno provincial, a través 
del Ministerio de Seguridad, lleva 
adelante el Programa de Conviven-
cia Deportiva (ProCoDe), con el 
objetivo de resaltar los valores del 
deporte, prevenir y evitar hechos 
de violencia. El mismo empezó 
implementarse en febrero de este 
año en los clubes que integran la 
Liga Santafesina de Fútbol.

Luego de varias reuniones con 
las instituciones, los funciona-
rios de la Dirección de Seguridad 
Deportiva y Espectáculos Masivos 
plantearon la necesidad de pro-
mover campañas de prevención 
y seguridad en el fútbol. Además, 
visitaron las instalaciones de los 
clubes con el fin de relevarlas y 
evaluar las necesidades para ayudar 
a la seguridad de los deportistas y 
sus familias, y realizaron diversos 
encuentros con padres y familiares 
para concientizarlos sobre la situa-
ción actual.

En ese sentido, el secretario de 
Seguridad Pública, Marcos Rome-
ro, indicó que “comenzamos a 
trabajar en este programa porque 
en el fútbol infantil tuvimos que 
suspender una fecha por hechos de 
violencia en una de las institucio-
nes, lo que nos pareció un hecho 
aberrante. Si bien los chicos no son 
los responsables de la violencia que 
se ejerce en esos momentos, pade-
cen situaciones que no deberían 
suceder. Es por ello que nos reu-
nimos con el presidente de la Liga 
Santafesina de Fútbol el Ministerio 
de Seguridad nacional para que 
puedan aportar su experiencia y 
sus perspectivas”, dijo.

Asimismo, el funcionario expli-
có que “hay que destacar el traba-
jo social que hace cada club, de 
mucho esfuerzo, sin remuneración 
y por vocación, por lo que deci-
dimos apoyarlos y trabajarlo en 
distintas etapas”. Además, celebró 

CoN LA LIgA SANtAFESINA DE FútboL

convivencia deportiva: el
plan provincial para resaltar 
los valores del deporte
El gobierno, junto a la Liga 
Santafesina de Fútbol y el 
Ministerio de Seguridad 
nacional, impulsa una 
iniciativa para prevenir y 
erradicar la violencia en los 
espacios infantiles.

que este proyecto mentado por el 
Ministerio de Seguridad y apoyado 
por la Liga Santafesina de Fútbol, la 
AFA y Nación “se va a expandir a 
toda la provincia y a nivel nacional, 
con el apoyo de la Asociación del 
Fútbol Argentino”.

“Muchas veces -continuó 
Romero-, los actos de violencia 
inmersos en la sociedad se tras-
ladan a los partidos de infantiles; 
muchos de los adultos no entien-
den que deben apoyar y acom-
pañar a los niños en la evolución 
deportiva, en el día a día, sin insul-
tos, sin presiones. Por pretende-
mos integrarlos a la labor diaria 
de los clubes, incluir a la propia 
comunidad deportiva en el sentido 
de intentar develar las causas de los 
actos violentos y trabajarlos desde 
una mirada emocional”.

Por su parte, José Luis Sciarrota, 
coordinador nacional de infraes-
tructura deportiva de la Dirección 
Nacional de Seguridad en Espec-
táculos Deportivos del Ministerio 
de Seguridad de Nación, comentó 
que “la idea surge por una inquie-

tud de la Liga Santafesina de Fútbol 
y el buen trabajo del Ministerio de 
Seguridad de la provincia. Creo que 
debemos empezar a desmitificar 
que la seguridad no va de la mano 
de las organizaciones ciudadanas, 
sino que, todo lo contrario, es una 
cuestión de cultura y educación”.

Además, expresó que “tomamos 
nosotros esta idea para poder repli-
carlo en todo el país. Queremos 
concientizar, tanto a las fuerzas 
como a los padres que la seguridad 
y la buena educación la hacemos 
entre todos. El deporte tiene que 
ser formativo antes que competiti-
vo, principalmente infantiles y nos 
ayudará a todos a mejorar como 
sociedad. El papel que cumplen 
las instituciones es fundamental y 
tenemos que aprovechar esta opor-
tunidad que nos brinda la Liga San-
tafesina de Fútbol, como el Ministe-
rio de Seguridad de la provincia de 
Santa Fe”.

A su vez, Leonidas Bonaveri, 
presidente de la Liga Santafesina de 
Fútbol, expresó que “como noso-
tros tenemos la preocupación de 

la violencia en el fútbol, ellos están 
preocupados por lo que sucede en 
todo el país en esta problemática, 
sobre todo en el deporte amateur, 
y estamos charlando para que nos 
asesoren para erradicar de una vez 
por toda la violencia y trabajar en 
todas las categorías de los clubes 
que integran la liga”.

Bonaveri expresó que “si bien 
nosotros trabajamos desde el punto 
de vista social, contenemos a quie-
nes vienen a los clubes para poder 
sacar a los chicos de la calle, nos sir-
ve de mucho y enriquece para lle-
varle este mensaje a los profesores, 
dirigentes, padres y a los mismos 
chicos que esto se trata de fútbol, 
que hay que venir, jugar y divertir-
se; se gana, se pierde o se empata”.

etapas del proGrama
El Programa de Convivencia 

Deportiva está organizado en cua-
tro etapas. En principio se realiza-
ron varios encuentros con los pre-
sidentes de ligas y clubes de futbol, 
la Asociación del Fútbol Argentino, 
las áreas competentes del Ministe-

rio de Seguridad de la nación y la 
Dirección Provincial de Deportes 
provincial.

En una segunda instancia se 
realiza un abordaje en los clubes 
barriales donde se busca un cam-
bio cultural en las categorías infan-
tiles, con el objetivo de prevenir 
cualquier acto de violencia, ya sea 
por los/las deportistas y los adul-
tos que lo acompañen, la difusión 
de un mensaje de concientización 
contra la violencia en el fútbol a 
través de redes sociales oficiales, 
de mensajes de los mismos jugado-
res de primera división, cartelería 
ubicada en los clubes de la provin-
cia, colocación de lonas, banners 
publicitario y pecheras en los par-
tidos de la Liga Profesional de Fút-
bol, capacitaciones a padres, diri-
gentes, árbitros y a la policía, como 
todo tipo de instrumentación para 
afianzar el cambio cultural.

Las etapas tres y cuatro del Pro-
CoDe constituirán en el análisis del 
trabajo ejecutado para la recopila-
ción de datos y posible actualiza-
ción y corrección del mismo. 
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Un vecino de ese pueblo 
santafesino los recolectó y 
guardó toda su vida. Algunos 
serían prehispánicos. El 
testimonio de familiares.

Gonzalo Ocampo - 
Gonzalo Zentner

-El hobby de un niño puede des-
enterrar valiosos tesoros para la 
historia de un pueblo? La respuesta 
es afirmativa y ocurre en una locali-
dad cercana a la ciudad de Santa Fe. 
Se trata de la historia de Elvio Salas, 
un vecino de Arroyo Aguiar que 
desde pequeño recolectó piezas 
de diversa índole que fue encon-
trando, sobre todo en la zona de la 
costa.

Notife se acercó hasta la comuna 
perteneciente al departamento La 
Capital para dialogar con Anabel y 
Cecilia, las hijas de Salas, para contar 
de primera mano cómo fueron los 
hallazgos y qué elementos atesoran.

“Mi papá tiene una muestra de 
lo que fue recolectando a lo largo 
de su niñez con restos arqueológi-
cos que fue encontrando en toda 
la zona de lo que es la localidad de 
Arroyo Aguiar, San Pedro, Consti-
tuyente y lo que es toda la zona de 
islas”, arrancaron.

-¿Cómo era su padre?
- Era un niño curioso y se inte-

resó por todo lo que era la historia 
del pueblo. Cuando él iba a pescar 
con su abuelo, encontraba cosas y a 
partir de ahí empezó a recorrer más 
seguido y siempre traía algo. Con el 
tiempo, se convirtió en un hobby y 
en una pasión que él llevó a lo largo 
de su vida.

De grande fue carpintero de 
profesión. En un momento se pre-
guntó qué hacer con todo lo que 
había encontrado y fue enton-
ces que se contactó con gente del 
Museo Etnográfico. Alrededor de 
1999 ellos vienen y hacen todo un 
estudio, un relevamiento y también 
empiezan a encontrar enterrato-
rios, restos de hornillos y otros 

elementos. A su vez, se conectaron 
con el Museo de La Plata, que se 
sumó a las investigaciones.

-¿Qué tipo de elementos 
encontró a lo largo de su vida?

-Hay boleadoras, puntas de fle-
cha, amuletos, pipas, vasijas de todo 
tipo, comunes y funerarias, por 
ejemplo. También una especie de 
vasitos. Al mismo tiempo, se topó 
con restos fósiles de lo que sería un 
gliptodonte.

Hay también restos de huesos 
del oído del antepasado del gua-
naco, hay huevos de ñandú petri-
ficados. Además, tenemos unas 
boleadoras hechas con restos de 
meteorito, hay puntas de flechas de 
piedra, de madera.

De curioso mi padre se fue al 
Museo de Trelew a preguntar por 
una piedrita que él quería saber 
de dónde era. Y le dijeron que no 
podía haberla encontrado en esta 
zona porque en el único lugar que 
existe esa piedra es en Sierra Chata.

-¿Qué significados tienen estos 
hallazgos para la familia?

-Es un tesoro que tiene mucha 
impronta de sentimiento por lo que 
fue mi papá. No solamente en su 
curiosidad por todo, sino cómo fue 
como persona. Acá vinieron chicos 
de distintas escuelas, él se abría a 
ellos y les contaba con entusiasmo 
para que conozcan.

También vinieron integran-
tes de talleres de cerámica que se 
interesaron por ver cómo eran 
estas cerámicas como para hacer 
réplicas. Es parte de la cultura del 
pueblo, que nosotros estamos cus-
todiando de alguna manera por-
que es patrimonio, y esto genera 
mucho orgullo por lo que fue mi 
papá.

También para que la gente 
conozca la historia, cuáles fueron 
los primeros pobladores y que 
los chicos se interesen, que sepan 
que no solamente en Cayastá se 
encuentran cosas, sino también 
acá en su propia región, que la 
costa donde ellos pueden ir a 
pescar tiene una valiosa y rica 
historia.

REStoS óSEoS, FóSILES y hAStA uN MEtEoRIto:

los increíbles hallazgos 
que arroyo aguiar 
guarda como tesoros

el “mini” mUseo y la escUela
La escuela de Arroyo Aguiar, 

la N° 32 “Domingo F. Sarmiento”, 
sigue de cerca la “colección” de ele-
mentos que Salas recolectó a lo largo 
de su vida. Incluso, una visita a la 
vitrina de objetos forma parte de un 
recorrido que hacen los estudian-
tes de cuarto grado. Así lo comentó 
Viviana Mendoza, directora de la ins-
titución en diálogo con este medio.

“El colegio está trabajando en un 
proyecto que intenta revalorizar lo 
que es el patrimonio cultural natu-
ral e histórico”, comenzó.

En ese sentido, la docente expli-
có que “cada año los niños de cuar-
to grado vienen (N. del R: hace 
referencia al lugar donde se guar-
dan los hallazgos) a trabajar sobre 
la historia de la provincia pero con 
una forma de acercarnos a la histo-
ria de los pueblos originarios, a par-
tir de las piezas que encontramos 
acá en este lugar que fue el trabajo 
de ese niño que todos conocimos, 
que fue Elvio Salas, y que dejó este 
legado para la comunidad”.

“Lo que intentamos un poco 
ver a través de las piezas es infe-
rir cómo eran esas culturas, cómo 
eran sus costumbres, de qué se ali-
mentaban, cómo aprovechaban los 
recursos que tenían cerca”, detalló 
la directora.

Y aportó: “También pensar 
cómo todo ese proyecto que orga-
niza la escuela, y en el que colabora 
por supuesto la familia, impacta de 
alguna manera en la subjetividad 
de los niños, en su formación; en 
cómo van a pensar en común. Es 

decir ‘somos una localidad, esta es 
nuestra cultura, estos son nuestros 
antepasados’”.

la historia en casa
Al mismo tiempo, la entrevista-

da reconoció que al estar la escuela 
cerca de los hallazgos de Salas no 
necesitan ir a las ruinas de Cayastá. 
“Trabajamos la historia de nuestra 
provincia, de nuestros antepasados, 
a partir de lo que podemos ver acá 
en el ‘mini’ museo. La verdad que 
los chicos se entusiasman mucho 
porque están muy cerquita las pie-
zas”, aseguró.

Mendoza aprovechó el reporta-
je para exaltar el entusiasmo que 
le provoca a los estudiantes cono-
cer y descubrir los elementos que 
encontró Salas. “De esa búsqueda, 
la misma que tuvo Elvio cuando 
era pequeño, poder encontrar una 
piedrita y decir ‘a lo mejor esto 
seño puede ser tal cosa’. Además, 
lo relacionamos con un lugar que 
tenemos cercano, que es San Pedro, 
y también ahí llevamos nuestros 
proyectos”, agregó.

-¿Debería Arroyo Aguiar for-
mar parte de los circuitos históri-
cos?

-La verdad que sí. Tenemos esa 
intención de que en algún momen-
to tanto Arroyo Aguiar como Cam-
po Andino sean lugares que la gen-
te guste de visitar porque tenemos 
esta riqueza pero también tenemos 
toda una zona turística que abarca 
hasta la laguna Añapiré. Sería todo 
un recorrido pero para eso también 
necesitamos la infraestructura, 
ripiado o la pavimentación de lo 
que es la ruta 82, que también les 
sirva a alumnos y docentes para lle-
gar a la escuela.

Toda esta zona encierra una rica 
historia vinculada por ejemplo a 
la instalación de la primera estan-
cia argentina que era la de Juan de 
Garay. Uno a veces piensa en los 
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espacios como los vemos ahora 
pero los espacios eran distintos 
antes, e inclusive había algún Fortín 
que era un poco la que protegía la 
ciudad de los malones.

También está vinculada al Bri-
gadier López. En el ombusal donde 
está Campo San Pedro, ahí prepara-
ba a su ejército. En alguna oportuni-
dad las tropas de Balcarce vinieron 
a la localidad y buscaron al Briga-
dier. En esa zona hubo una batalla 
que la ganó López.
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La diputada provincial por 
Encuentro Republicano Federal 
(ERF), Betina Florito, acompañará 
a Dionisio Scarpin en la lista de pre-
candidatos a diputados provinciales 
dentro de Unidos para Cambiar 
Santa Fe en las próximas elecciones 
primarias, abiertas, obligatorias y 
simultáneas (PASO) del 16 de julio.

“Desde ERF Santa Fe estamos 
convencidos de que somos la ver-
dadera opción de cambio para los 
santafesinos de cara a los próximos 
comicios. Se ha logrado conformar 
una lista que representa cabalmente 
a los espacios que componemos el 
Frente opositor. Unidos para Cam-
biar Santa Fe es la alternativa supe-
radora para ampliar este espacio 
que tiene como uno de los princi-
pales objetivos dejar atrás al kirch-
nerismo y sus políticas nefastas en 
Santa Fe”, expresó Florito.

La representante de Miguel 

Pichetto, precandidato a presidente 
de la Nación, añadió que también 
representará a ERF en la lista de 
precandidatos a diputados provin-
ciales, el dirigente del espacio Fer-
nando Giusti. “El contador Giusti 
forma parte de nuestro equipo. 
Es una persona de confianza en la 
construcción de nuestro espacio 
desde hace mucho tiempo y con 
una dilatada trayectoria. Nos une 
con muchos dirigentes que provie-
nen del Reutemanismo, al igual que 
Cristian Hoffmann.

“Ambos -prosiguió- son punta-
les en nuestro espacio, dirigentes 
destacados, al igual que otros diri-
gentes que forman parte del espa-
cio de distintos puntos de la pro-
vincia. En particular, Giusti tuvo un 
protagonismo muy importante en 
gestión tanto municipal como pro-
vincial en gobiernos de Carlos Reu-
temann. Contar con la presencia de 

otros dirigentes de nuestro espacio 
integrando esta lista de precandi-
datos a diputados provinciales nos 
genera un reconocimiento hacia 
Encuentro Republicano Federal y 
a su líder Miguel Pichetto”, aseguró 
la legisladora.

Respecto a Scarpin, Florito 
recordó su paso por la intendencia 
de su natal Avellaneda entre 2011 
y 2021 y su llegada a la senaduría 
nacional representando a Santa 
Fe hace dos años acompañando a 
Carolina Losada, hoy precandidata 

a gobernadora de la provincia.
“Dionisio conoce muy bien la 

realidad de la provincia y particu-
larmente las necesidades que tie-
ne el norte de la bota santafesina. 
Tuvo un rol clave en la defensa de 
la empresa Vicentín ante la embes-
tida del Kirchnerismo que preten-
día estatizarla. Sus dos años en la 
Senaduría le han permitido tener 
un conocimiento más acabado de 
la provincia en toda su extensión, 
de norte a sur y de este a oeste. 
Toda esa experiencia será vital para 

seguir trabajando por las urgencias 
y demandas de los vecinos de Santa 
Fe”, entiende Florito.

En cuanto a su aporte en la lista 
que encabeza Scarpin, Florito des-
tacó sus proyectos en educación, 
salud, seguridad y producción. 
“Hemos puesto mucho el acento 
en recuperar la calidad educativa. 
Fuimos los primeros que pusimos 
el tema en debate. Y explicamos 
que calidad educativa no sólo 
se consigue con lo estrictamen-
te pedagógico. Sino que también 
importa la infraestructura esco-
lar, la formación y el perfecciona-
miento docente y los salarios de los 
maestros”, indicó.

En Seguridad destacó sus últi-
mos aportes en políticas peniten-
ciarias que es uno de los puntos cla-
ve en la lucha contra el delito que 
se organiza desde las cárceles. En 
Salud, presentó proyectos vincula-
dos a la lucha contra las adicciones 
con su propuesta de un hospital 
de día para su tratamiento. Y un 
reciente proyecto de ley solicitan-
do la emergencia en Salud Mental, 
entre otras iniciativas.

FLoRIto CoN LoSADA y SCARPIN

“la verdadera opción del cambio”
La precandidata a diputada provincial por ERF dijo que “se 
ha logrado conformar una lista que representa cabalmente a 
los espacios que componemos el Frente opositor”.


